



EL ENCUENTRO SE REALIZÓ EN LA SEDE CHILOÉ DE LA UNIVERSIDAD LOS LAGOS.

Encuentro "Mar y Tierra" fue parte de las actividades conmemorativas por el bicentenario chilote en la capital provincial.



LA ACTIVIDAD INCLUYÓ UNA MUESTRA DE CULTIVOS Y OTROS PRODUCTOS DE LA ZONA.

Campesinos, pescadores y pequeños acuicultores llaman a preservar los recursos naturales del mar y la tierra

Carolina Ruiz Díaz
 cronica@laestrellachiloe.cl

En el marco de la conmemoración de los 200 años de la anexión de Chiloé al territorio nacional, ayer se desarrolló en la Universidad de Los Lagos en Castro el encuentro "Mar y Tierra", una instancia organizada por Indespa (Instituto Nacional de Desarrollo Sustentable de la Pesca Artesanal y de la Acuicultura de Pequeña Escala) e Indap (Instituto de Desarrollo Agropecuario) que reunió a usuarios de la pesca artesanal, la acuicultura de pequeña escala y la agricultura familiar campesina del Archipiélago.

La cita, enmarcada en el Plan Económico del Bicentenario de Chiloé, buscó visibilizar experiencias productivas que integran el trabajo del mar y del campo, destacando la necesidad de avanzar hacia modelos de desarrollo económico viables, pero también sostenibles en el tiempo y respetuosos del entorno natural.

Durante la jornada se realizó una muestra de emprendimientos, exhibición de relatos audiovisuales de beneficiarios y la entrega de reconocimientos con el Sello Bicentenario a campesi-

nos, pescadores y acuicultores artesanales que, a través de sus oficios, mantienen viva la identidad chilota y promueven prácticas productivas ligadas al territorio.

LAUREADOS

Entre los reconocimientos destacan los quelloninos Otto Chaura, agricultor, pescador y dirigente de la isla Cailín, además de uno de los iniciadores del Mercado Campesino Mar y Tierra; Mariluz Mansilla, dirigenta del Programa de Desarrollo Territorial Indígena (PDTI) en Piedra Blanca y también impulsora de la mencionada iniciativa, y Victoria Ruiz, integrante de la comunidad huilliche de Cocaque, conformada por 13 familias que se han sumado al mercado campesino.

Asimismo, se destacó a José Aguilar, pescador y arquitecto artesanal de Quelen; Jessica Cárdenes, emprendedora y recolectora de orilla de la comuna de Dalcahue, y Héctor Guerrero, acuicultor de Castro con más de 20 años de trayectoria.

Desde los propios protagonistas, los desafíos fueron claros. Otto Chaura valoró el apoyo institucional, pero advirtió que la sostenibilidad implica cambios profundos.

"Trabajar el mar y la tierra no es para enriquecerse, nos permite subsistir y es un trabajo que uno hace porque es algo de toda la vida y le gusta. Hoy el desafío es volver a lo orgánico y ser conscientes de nuestras acciones, porque la contaminación y las malas decisiones han afectado gravemente tanto al mar como al campo", señaló.

Una mirada similar compartió Mariluz Mansilla, quien recalcó la urgencia de fortalecer la conservación. "Feliz por el trabajo que hemos hecho en conjunto. Nosotros hemos visto cómo han ido desapareciendo especies marinas y cómo se ha dañado el bosque. Nuestro desafío es seguir luchando por proteger el mar y la tierra para que las futuras generaciones también tengan sustento", afirmó, destacando además la importancia de herramientas como la Ley Lafkenche para la defensa del territorio costero.

Desde la acuicultura y el emprendimiento, Jessica Cárdenes sostuvo que el principal reto es crecer sin perder el equilibrio. "Hay muchas cosas que se pueden potenciar, pero hay que hacerlo paso a paso. No se trata solo de vender, sino de hacerlo bien, con apoyo téc-

nicos y cuidando adecuado", indicó la quellonina.

“

Trabajar el mar y la tierra no es para enriquecerse, nos permite subsistir y es un trabajo que uno hace porque es algo de toda la vida y le gusta".

Otto Chaura, dirigente y agricultor.

nico y cuidando adecuado", indicó la quellonina.

SEREMIS Y DIRECTOR

Las autoridades presentes coincidieron en que la articulación entre instituciones ha sido clave. El seremi de Economía, Fomento y Turismo de Los Lagos, Luis Cárdenes, resaltó que "en nuestra cartera del Ministerio de Economía en 2025 se ejecutó más del 100% de los programas que teníamos y la gran mayoría de ellos son de Indespa, son ocho programas por casi 1.700 millones de pesos, son más de 400 los beneficiarios que obtuvimos".

“

En nuestra cartera del Ministerio de Economía en 2025 se ejecutó más del 100% de los programas que teníamos y la gran mayoría de ellos son de Indespa, son ocho programas por casi 1.700 millones de pesos, son más de 400 los beneficiarios que obtuvimos".

Luis Cárdenes, seremi de Economía.

mos".

"Trabajamos con todos los municipios, construimos un plan desde el Archipiélago. Acabamos de tener una reunión con el ministro para mantener el plan en 2026, que era parte de nuestros compromisos, son más de 3000 millones de pesos

que vamos a disponer", agregó el personero.

En tanto, la seremi de Agricultura, Tania Salas, subrayó que "lo que hemos querido poner en valor es el trabajo que hemos venido construyendo desde dos ministerios, que están uniendo lo que es el marítimo. Tenemos muchos usuarios y necesidades en común y es por eso que desde Indap hemos hecho los mercados 'Mar y Tierra', pensando en la distintiva distribución de las acciones y funciones que tienen las mismas personas; son avances que queremos resaltar".

Desde Indap, su director regional, Francisco Parada, enfatizó que el modelo de mercados campesinos Mar y Tierra representan un avance concreto. "Pone en valor esta cultura, unida entre el mar y la tierra, entre los productores campesinos, pero también los recolectores y pescadores artesanales. Por lo tanto, quisimos también dar espacio a puntos de comercialización que nosotros le llamamos los mercados campesinos. Esta es una muy buena instancia para dar conocimiento de ese trabajo conjunto entre ambos mundos", fundamentó el profesional. ☀